
李达同志是国内

马克思主义哲学的著

名学者
,

是热心教育

事业的专家
。

在他任

职武汉大 学 校 长 期

间
,

个人因为工作关

系
,

和他接近较多
,

他那种想将我校办成

国内外先进大学的愿

望和精神
,

对我教育

很深
,

现仅就儿个间

题
,

回忆如下
,

以表

对李达同 志 怀 念 之

情
。

重视学生的学习

回忆李达同志的一件事深有启

知摺坪几健
示的儿次讲话

李达同志在几次校务委员会和系主

任会议上先后说到
: “

教师要对学生提

出严格的要求
,

务使学生在校学习期

间
,

养成一丝不苟
,

严肃认真的科学

态度
。 ” “

要加强外国 语 文 (英语
、

日

语
、

德语
、

法语
、

俄语 ) 的教学
,

要

注意对学生学 习方法的 正 确 指 导
。 ”

“

要为国家培养和输送真正合 乎 规格

的大学毕业生
。 ” “

文科学生没有 时 间

读书不行
,

多读点书
,

多想点问题
。 ”

师资培养提高是办好大学的关键

李达同志指 出
: “

教师的教学水平和

马克思列宁主义科学水平
,

是反映学

校工作水平的重要标志之一
,

是
`

出

成品
、 ’ `

出人材
’

的最基 本 条件
。 ” “

必

须把师资培养提高工作
,

放在十分重

要的地位
。 ”

并决定把师资培养提高列

为全校的中心工作之一
。

他殷切希望

在李达同志任武汉大学校长期间
,

我任教务长
,

并主管科学研究和研究生工作
。

在我与李达同志接触

的过程中
,

我感到他是一位德高望重的学者
,

治学谨

严
,

学术思想活跃
。

虽然他含冤逝世 已十四年了
,

但

他的学者风度和治学精神
,

是深为大家所景仰
,

值得

我们学习的
。

他对我校的学术研究特别重视
,

经常和我交换意
-

见
,

询问开展活动的情况
,

并指出应该如何进行的办

法
。

1 9 6 3年 5 月
,

有一次我接到李达同志一个电话
,

要我与他讨论招收研究生的事
,

我到他家后
,

他向我

了解学校招研究生的情况
,

他还提 出愿意招两名哲学

研究生
,

由他亲自指导
。

当时
,

我见他年老体弱
,

劝

他不要亲自带研究生了
。

但他坚持要带研究生
,

并且

指出
,

培养研究生是大学的一项重要任务
,

在哲学方

面更需要
,

要培养一批高水平的人才
。

我感到他虽然

是校长
,

事务繁忙
,

但他始终认为自己是教授
,

应该

在培养研究生方面起积极带头作用
,

是值得我们学习

的
。

同时
,

他又间我是否还有机会
“
穿白衣服

” ,

指我

担任校部工作甚忙
,

影响了我进实验室做实验工作
,

又指出我应该多带几个研究生
,

在实验室和他们一道

工作
,

这样
,

既 出成果
,

又培养了人
。

他讲的这一席

话
,

十分亲切和中肯
,

不但我至今记忆犹新
,

而且到

现在来说
,

对开展大学的工作
,

仍有着重要的指导意

义
。

. . . . . . . . . . . . . . . 曰

广大教师树雄心
、

立大志
,

在五十周年校庆

时来个成绩大检阅
,

尽可能多出一些著作
、

学术论文
, 、

努力迎头赶上国内外先进水平
。

十年
、

八年在学术界出现儿个有 地 位 的 学

者
,

涌现一批名教授
。

他说
: “

科学上没有长

足进步
,

建设社会主义
、

共产主义不可能
。 ”

他还说
: “

教书少而精不容易做到
,

要靠教师

的质量 高
,

师资水平不代不博
,

就不能做到

少而精
。 ”

李达同志非常重视教师 的 科 学 研

究
,

认为这与提高师资有密切关系
。

他多次

反复强调
:

要依靠教师的提高
,

多出学者
,
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